
El diputado Jaime Naranjo
renunció al PS tras 33 años de
militancia en el partido, asegu-
rando que “he renunciado al
Partido Socialista como un acto
de rebeldía, como un grito des-
de el interior del Partido Socia-
lista de basta ya cómo se está
haciendo política al interior del
Partido Socialista. Yo no he re-
nunciado a la idea socialista”.

Al momento de dar sus razo-
nes, el parlamentario dijo que
“la solidaridad, la colabora-
ción, el respeto, el tratarnos co-
mo iguales, es fun-
damental en la vi-
da”, y que “lamen-
t a b l e m e n t e h e
visto señales al in-
terior del Partido
Socialista que no
van en esa direc-
ción. Yo no he re-
nunciado a la bancada, tengo la
mejor relación, el mayor cariño
por los diputados que consti-
tuyen la bancada socialista”. 

Por el momento, el parla-
mentario seguiría integrando
la bancada de diputados del
Partido Socialista. 

Naranjo asegura que su in-
tención no es ser candidato el
próximo periodo, pero su re-
nuncia, dado que se efectuó
antes del 16 de noviembre,
complica a la actual senadora
por el Maule Paulina Vodano-

vic, quien además es presi-
denta del PS, dado que ahora
Naranjo queda habilitado pa-
ra postular al Senado —don-
de ya estuvo entre 2002 y
2010— como independiente
por la región.

De todas formas, Naranjo
dijo: “Esto no tiene nada que
ver con ninguna aspiración
electoral de ninguna naturale-
za, solo es un grito de alerta,
un llamado de atención en la
forma en cómo estamos ha-
ciendo política”.

Por su parte, la senadora Vo-
danovic cuestionó que “él no

ha manifestado
(molestia), jamás,
en ninguna comi-
sión polít ica ni
ninguna mesa. No
sé si a otros diri-
gentes en forma
personal. A mí,
como presidenta

del partido, ni como senadora
de la Región del Maule, donde
él es diputado, no me ha mani-
festado”, indicó.

Y luego concluyó, con evi-
dente malestar, que “yo soy so-
cialista desde la época del cole-
gio, llevo más de 30 años de
militancia y estoy al servicio de
mi partido. Si mi partido deci-
de no llevarme de candidata el
día de mañana, yo jamás voy a
renunciar al Partido Socialista.
Yo nací en el PS y me voy a mo-
rir en el PS”.

La efectuó antes del 15 de noviembre

Tras 33 años: Naranjo
renuncia al PS y
provoca molestia de
senadora Vodanovic

El parlamentario asegura que no tiene
relación con una aspiración electoral,
aunque con su salida queda habilitado
para postular como independiente al
Senado por el Maule en 2025. 

M. MATHIEU y R. FRANCO

Jaime Naranjo suma 14 años como diputado (1990-2002 y 2022-2024)
y ocho como senador (2002-2010). 
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En el Maule, zona que

representa el diputado,
habrá elecciones de
senadores en 2025. 

Natalia Molano es vocera del
Departamento de Estado de los
Estados Unidos en español. En el
marco de la Cumbre del G20 en
Río de Janeiro, la Media Hub of
the Americas conversó con “El
Mercurio” sobre dos temas que
han causado interés en Chile.

Uno central es la eventual con-
tinuidad del programa Visa Wai-
ver, que actualmente Chile tiene
establecido con el país de Améri-
ca del Norte. El cambio de auto-
ridades en la Casa Blanca y la
proliferación de bandas crimina-
les chilenas en la costa oeste de
ese país han generado peticiones
para que se retire al país del pro-
grama de exención de visas.

Sobre ese punto, Molano sos-
tiene que “ese programa es ma-
nejado, es administrado a un ni-
vel que no siempre llega a la Ca-
sa Blanca. Ya hay un sistema pa-
ra evaluar todo el criterio y los
factores para ser elegible”. Y,
asimismo, recalca que otros paí-
ses han perdido el beneficio por-
que se renueva cada año. “El
programa no está como cemen-
tado, (es decir) que no es perma-
nente, entonces hay un sistema
para evaluar con cada país para
mantener esa elegibilidad. En
cualquier momento, si existen
factores negativos que incum-
plen ese programa, podría ser
suspendido”, explica Molano.

En esa línea, las autoridades
chilenas han destacado que se ha
mejorado el intercambio de in-
formación con el Ministerio del
Interior de Chile y su contrapar-
te de los Estados Unidos. En el
Gobierno indican que si Chile es
eliminado del programa, Esta-
dos Unidos tendría menos infor-
mación que hoy con el viejo sis-
tema de visado. Por ello, Molano
añade que “si Chile mantiene
esas condiciones que son elegi-
bles para el programa, ese pro-
grama debería mantenerse”. 

De todas maneras, advierte
que “no me podría adelantar a
lo que una administración nue-

va quiere hacer con el programa
en general, globalmente, pero
no hemos visto que la Casa
Blanca se involucre en ese tema
específicamente, en cuanto a
países específicos”.

Puerto de Chancay

La portavoz de Estados Uni-
dos se refirió también a la me-

gaobra del puerto de Chancay
en Perú. Sobre los eventuales
riesgos de la construcción, ad-
virtió que “nosotros respeta-
mos a todos nuestros aliados,
socios, otros países para que
decidan con quién quieren
aliarse, de dónde quieren reci-
bir inversiones, etc. Lo que
queremos es que nuestros alia-
dos y socios evalúen los riesgos
y los beneficios y tomen una
decisión informada”.

“En el caso de Perú, acepta-
ron esta construcción de este
puerto y los Estados Unidos, co-
mo saben, van a tener muchas
conexiones internacionales a es-
te puerto; claro, la mercadería,

todo el cargo que entra y sale
afecta a la comunidad regional,
global. Entonces, Estados Uni-
dos lo que ha hecho es que ha in-
vertido en el apoyo a la seguri-
dad del puerto”.

Si Chile decidiera hacer un
puerto con capitales chinos, la
experta observa que “los riesgos
que hay con estos tipos de pro-
yectos de la región de capital de
China que son inversiones que
de pronto parecen como si fue-
ran del sector privado, pero que
son realmente corporaciones es-
tatales y controladas por el go-
bierno, lo cual le da a ese gobier-
no acceso a mucha información,
a muchas otras cosas. Entonces,
realmente es algo que los Esta-
dos Unidos de alguna forma ad-
vierte a la comunidad global, pe-
ro como dije, cada país es sobera-
no y Chile está también, como
dices, evaluando el impacto que
va a tener este tipo de inversión
en un puerto”.

Reunión
Chile-Argentina

El titular de la Cancillería, Al-
berto van Klaveren, confirmó
ayer que no habrá una reunión
entre el Presidente Gabriel Boric
y su par de Argentina, Javier Mi-
lei, por la conmemoración de los
40 años del Tratado de Paz fir-
mado por ambos países.

Según el titular de Relaciones
Exteriores. “no está contempla-
do un encuentro entre los presi-
dentes en esa ocasión, básica-
mente por las dificultades de la
agenda de ambos, que acaban de
participar de esta cumbre”.

Van Klaveren, además, sostu-
vo que se encontró con su par ar-
gentino, Gerardo Weinstein, en
el G20. Con él conversó sobre el
viaje del 25 de noviembre al Va-
ticano, a una reunión con el Pa-
pa: “Ese es el acto central sobre el
reconocimiento a la labor diplo-
mática y, al mismo tiempo, una
conmemoración de un tratado
que es básico en nuestra relación
con Argentina”, sostuvo.

Natalia Molano, vocera del Departamento de Estado de EE.UU.: 

“Si Chile mantiene las
condiciones que son elegibles
para el programa (Visa
Waiver), debería mantenerse”

Sobre la puesta en marcha del nuevo puerto peruano de Chancay, con una importante
inversión de China, la portavoz afirma que cada país es soberano de asociarse, pero
que deben evaluar riesgos y tomar decisiones informadas. 

JORGE SOTO 

Natalia Molano, vocera en español del Departamento de Estado de Estados
Unidos.

INFORMACIÓN
Autoridades chilenas afirman
que, de perder la exención de
visa, los datos desde Chile a

EE.UU. decaerían. 
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